

LOS APUNTES

REVISTA SEMANAL INDEPENDIENTE

REDACTOR JEFE
MANUEL AYUSO.

ADMINISTRADOR
SEBASTIÁN H. VILLACAMPA.

Precios de suscripción.

Burgo de Osma, trimestre.....	1 peseta.
Fuera del Burgo id.	1'25 id.
Año	5 id.
Ultramar y extranjero, id.....	10 id.

Puntos de suscripción.

Burgo de Osma, en la Administración.
 Provincias, en casa de nuestros corresponsales.
Redacción y Administración.
 Calle del Marqués del Vadillo, núm. 22.

NUESTRAS COLONIAS.

No nos referimos á los últimos vestigios de nuestra dominación en Indias que acabamos de perder y están en litigio, sino á territorios enclavados en nuestro mismo suelo, dentro del área peninsular.

Cortados los vuelos á nuestro espíritu aventurero, que comenzara desde que salieron de Palos las carabelas de Colón, debemos reflexionar con calma y determinar, cuáles han de ser las compensaciones que hemos de buscar y tener á la pérdida de aquellas colonias, que ninguna ventaja material nos reportaba su posesión.

Estudiado con interés el asunto, mucho puede hacerse en resarcimiento de nuestras calamidades ultramarinas, dedicando el más amplio esfuerzo en conocer hasta qué punto llega, nuestras propias fuerzas y elementos.

Las llanuras de Castilla, Mancha y Extramadura, muchos parajes de Aragón y otras regiones de la Península, están pidiendo su colonización, siendo triste su abandono y no se ponga cuidado en poblar y proteger

territorios, que por su fertilidad y condiciones naturales, serían fuente inagotable de riqueza, hoy abandonada.

La ocasión es propicia, pues las severas lecciones que llevamos en lo que va de siglo, corregidas y aumentadas por la última, cuyas consecuencias estamos sufriendo, han de sacar á nuestro espíritu de su *statu quo* haciéndole comprender cuál ha de ser la norma de su nueva vida.

Cuando una nación tiene plétora de vida, está en el caso de tener ó buscar países extraños que colonizar. En el caso contrario debe colonizarse así misma. Inglaterra está en el primer caso, porque para dar salida á sus mercancías y encontrar mercados á sus productos tiene que ser colonial por necesidad. Ocupamos nosotros el segundo lugar, por tener anémicos nuestros organismos sociales; y no se concibe llevemos la vida fuera de nuestro cuerpo, cuando á él le falta lo más esencial para subsistir, la savia vigorosa que le sostenga.

Nuestras nuevas colonias están en nuestro mismo país, sin salir de la Península, podemos encontrar ricos fi-

lones, que recompensen todo el pasado. Roma no empezó sus conquistas, hasta que no se creyó fuerte y resistente.

Nuestro dominio colonial ha pasado á la Historia. Surjen las nuevas colonias peninsulares, base del futuro bienestar moral y material de la Nación.

A. RUS DE LA CALLE.

PÁGINAS DE HISTORIA.

AYER Y HOY.

¡Cuánta tristeza, qué hábito de amargura se respira doquier!

Y si el corazón genuinamente español rompiendo los muros de su estrecha cárcel se manifestára al exterior, se le vería atravesado por el envenenado dardo del infortunio, roto, por el acre y acerado arpón de la adversidad más negra y funesta.

¡Qué de grandeza perdida, cuánta magestad malparada y caída! ¡Una corona sin florones, una diadema sin perlas! ¡Un pueblo grande y prepotente, ese mismo pueblo degradado y envilecido! Admiración, lástima. Envidia, compasión.

Cuando al echar una escrutadora mirada á nuestro alrededor, al no ver y palpar mas que miserables arriba, abyección abajo, no vislumbrando otra cosa que mentiras y ficciones, engaños y supercherías, escápase de nuestros labios una increpación terrible, cruza por nuestros ojos una llamarada de ira y se asoma á nuestros labios la sonrisa del dolor.

Mantos reales despedazados, cetros rotos, tronos que han caído hechos astillas por el furioso vendabal de las revoluciones, nada, nada es comparable con nuestra ruina, todo resulta pálido y sin color, ante la inmensidad de las desgracias que nos agobian.

Límpido y diáfano, con una pureza vivísima y esplendorosa, era el cielo español, cielo de dicha y ventura jamás manchado ni empañado por cirros y nubarrones. De pronto, allá á lo lejos distínguese un imperceptible punto oscuro, una sutil y vaporosa nubecilla que presagia y es signo cierto de próxima tempestad. Al

aparecer era oscura, se agranda y tiene un color plumizo, aumenta más y más, cubre el azul tan suave y sin embargo tan deslumbrador y se convierte en negra. Sopla el viento con violencia, caen gruesas gotas de agua que en su caída y al chocar con el suelo forman pequeñas espirales de polvo, retumba el trueno con horrísono estruendo, desgájase la lluvia en hirviente catarata y el rayo cruza y hiende los espacios formando variados zig zag.

¡Qué tormenta más deshecha, qué tempestad tan furiosa y formidable!

El agua, en su avasallador empuje todo lo asola y devasta y al descender el rayo, calcina y aniquila las más robustas encinas que calcinadas, no vuelven á florecer.

Las luchas intestinas, las discordias políticas, la guerra, tremendas tempestades desencadenadas hace mucho tiempo sobre esta misera y pobre España, fraguaron en lo alto el rayo de la excisión que calcinó para no volver á florecer las más preciadas posesiones, las colonias más feraces. ¡Triste condición la nuestra!

¿Y qué nos queda del pasado? Tan solo el recuerdo de días gloriosos que indudablemente no volverán, únicamente la historia que nos proporciona á la vez, alegrías y tristezas, orgullo y vergüenza. Registrémosla.

Era el 7 de Octubre de 1571. La Iglesia nuestra madre, celebraba en ese día la festividad de la Virgen del Rosario y el esclavo griego encorvado bajo el arado de su señor, contempló con fría y estúpida mirada como el latino á quien él odiaba tanto, oprimía con su planta á su bárbaro verdugo, derrocaba para siempre el poder de la media luna en el golfo de Lepanto.

No nos relata la historia en sus páginas victoria más acabada, triunfo tan completo. La iniciativa de un santo Pontífice, que vé que la Europa duerme y va á despertar aherrojada bajo el yugo del musím, la alarmante voz de alerta que dá y á la que no responde mas que España, siempre noble y generosa, enviando su armada, llenan de entusiasmo y admiración, hacen prorrumpir en frases de alabanza, para el egregio monarca que por entonces regía dos mundos, para el ínclito Felipe II.

¡Qué España la de entonces, qué España la de hoy! Capitanes famosísimos que dieron con

sus hazañas y proezas, á su patria días de gloria, á su historia páginas de oro. El Duque de Alba, Alejandro Farnesio, D. Juan de Austria, D. Alvaro de Bazán, unidos van estos nombres á la victoria y al triunfo, al lauro y al trofeo. Ayer España con su pequeña armada derrota completamente por medio de su capitán don Juan de Austria á la duple y potentísima del turco Alí Bajá en las aguas de Lepanto, hoy esa misma España vé deshechas y reducidas á la nada en Filipinas su escuadra, en Santiago de Cuba su escuadra también; ayer, un aventurero descubre extensas y riquísimas islas que en honor de Felipe II reciben el nombre de Filipinas, hoy, si no se han perdido, están para perderse; ayer, un Duque de Alba conquista para su patria el reino de Portugal, hoy, otros duques que no son de Alba, pierden para su nación Cuba y Puerto-Rico; ayer, el sol no se ponía en los dominios españoles, hoy, no va á salir por no alumbrar tanta vergüenza; ayer, figuraba España á la cabeza de Europa, hoy, está... pero cómo está, degradada y envilecida y al borde de un espantoso precipicio en el que irremisiblemente va á caer, para no levantarse jamás.

Ayer, hoy. ¡Qué desconsuelo se siente al recordar y poner en parangón ciertas cosas y algunos hombres! ¡Los hombres!

Ahí radica la causa de nuestros males, de ahí parten todas nuestras desventuras. Y no sirve darle vueltas ni buscar donde no hay. Mientras que la sociedad moderna esté corrompida y viciada en el corazón, mientras los hombres de hoy día sigan siendo torpes instrumentos de pasiones más torpes todavía, la raza española, cayendo y desgajándose, arrastrará en su estrepitosa caída á España entera.

Ayer buenos, grandes. Hoy malos, pequeños.

JOSÉ CORREDOR LÓPEZ.

ALGO DE PISCICULTURA

FUNDAMENTOS DE LA FECUNDACIÓN ARTIFICIAL.

IV.

Venimos hablando en los artículos precedentes, de los elementos de que el hombre necesita disponer y conocer, provocar artificiosamente, la que la sábia naturaleza de modo tan admirable ejecuta.

Para dar comienzo á la fecundación artificial además de todo lo ya consignado, se necesita conocer si los huevos sobre los que se va á efectuar esta, quedan adheridos á los cuerpos dentro del agua ó si quedan libres en su fondo, puesto que esta circunstancia hace variar en cierto modo el procedimiento.

Según la magnitud de los peces, se disponen varias vasijas de madera, cristal ó cualquiera otra materia de fondo plano y ancho y se la llena hasta su mitad de agua pura y con la temperatura apropiada, según ya hemos indicado. Colocados en otras dos vasijas y separadamente los machos y las hembras; se toma con sumo cuidado una hembra, sujetando su cabeza con la mano izquierda y cogiendo con la derecha la cola, se la coloca encima de una de las vasijas, comprimiendo suavemente con el dedo pulgar de esta misma mano su vientre de arriba abajo varias veces hasta obligarla á expulsar la hueva, cosa que á veces no se consigue en los primeros momentos por las contracciones que el pez ejecuta al encontrarse en un medio de vida que no le es apropiado á sus órganos respiratorios, pero cesa pronto este estado espasmódico y la expulsión se verifica fácilmente, siempre que la hembra reúna las condiciones que ya hemos enumerado.

Si al ejeuctar estas manipulaciones, el agua de la vasija se hubiera ensuciado puede sin inconveniente mudarse con cuidado para no golpear la hueva, procediendo enseguida á practicar igual operación con el macho, por idénticos medios, removiendo con la mano el agua seguidamente que el macho derrame el líquido fecundante, que generalmente son algunas gotas, dejándola luego en reposo un par de minutos, suficientes para la impregnación seminal. Trascurrido ya este espacio de tiempo, se tira el agua lavando y removiendo bien la hueva en diferentes aguas llevándola luego á los aparatos incubadores.

Si los peces fueran voluminosos, de dos ó tres libras en adelante, conviene sean tres los operadores, uno que la sujete por la cabeza con las dos manos, otro por la cola y el tercero que ejecute las frotaciones con ambas palmas de las manos.

La producción ordinaria de huevos, en los salmónidos se calcula de mil, por libra de su peso, y como no es raro encontrar individuos

de 10 y 20 libras, por eso llegan á 10 y 20 mil el número de sus huevos, conviniendo en estos casos hacer su fecundación en porciones separadamente de dos á tres mil, para que esta sea perfecta.

Quando los huevos que queremos fecundar, se adhieren á los cuerpos extraños sobre que caen, tales como los de carpa, perca, gobio etc. etc., entonces son necesarios tres operadores; uno que, por el procedimiento ya descrito, haga á la hembra expulsar los huevos, otra que efectue la eyaculación en el macho y otro que recoja ambos productos, sobre un manojito de ramillas ó plantas acuáticas, removiéndolo luego todo dentro del agua.

En estas especies de fecundación artificial es muy difícil sea completa, prefiriendo muchos piscicultores, proporciona la hueva ya fecundada de desovaderos artificiales que preparan convenientemente, para atraer á aquellos lugares los peces. Estos desovaderos suelen construirse de varias formas; unos son formados por cuatro palos de un metro de largo unidos por sus extremos formando espesa reja entre la que se sujetan con espartos, manojos de ramitas de brezo ó algarabía que forman un macizo, no muy tupido, para dejar espacio en que las hembras depositen la hueva; otros se forman con una gradilla de manojos de escobillas de brezo ú otra planta cualquiera, pero lo más general es colocar en un colono grande, manojos de yerbas que se sujetan al fondo con grava ó cantos rodados pequeños, sirviendo de este modo para desovar otras especies, y su peso les mantiene fijos en el sitio que se desea, por más que no se deja por esto de sujetar á las orillas con cuerdas ó alambres que garanticen su seguridad y haga fácil su extracción en la época de la recolección.

Tanto los huevos fecundados artificialmente como los de fecundación natural, pueden transportarse á grandes distancias, sin exposición, pero para esto es preciso pasen los primeros días de incubación, hasta que ya se bosqueje el pez al través de las membranas del huevo, viéndose los ojos como dos puntitos negruzcos; si no se dejan pasar estos primeros días se corre peligro de que se pierdan sus facultades vitales. Su traslado se verifica en cajas de 8 á 10 centímetros de alturas, circulares á ser posibles, en forma análoga á las cajas de mazapanes,

colocándolos en cajas alternas de musgo ú otras plantas acuáticas y todo humedecido, excepto la capa exterior que se recubre con serrín ó salvado ó cualquier otro cuerpo que impida la acción del frío para coger los huevos no debe usarse la mano directamente, sino una pipeta con la que se tomen del fondo de las vasijas incubadoras, que más adelante describiremos. En esta forma y condiciones pueden sufrir viajes de 15 y 20 días sin peligro alguno.

La esencia de los aparatos incubadores, no es más que una vasija de barro cocido y vidriado de forma rectangular con 40 centímetros de longitud, 20 de latitud y 10 ó 15 de profundidad, provista en uno de sus costados de una depresión en forma de canalito, que sirva para verterse el agua según la va recibiendo, y en sus costados unos pequeños salientes interiormente, y la mitad de su altura, para sostener en ellos unos marcos de hierro en que sean formadas unas regillas con varillas de vidrio, separadas 2 ó 3 milímetros, á fin de que en su parte superior queden sostenidos los huevos. Un depósito de agua vierte esta en un extremo del receptáculo, que á su vez la arroja por la canalita ú orificio de que hemos hecho referencia. Claro está que esta corriente de agua ha de ser constante durante el período incubatorio y puede muy bien servir, para diversos aparatos colocados en una doble gradilla, vertiendo los unos, su agua sobrante en los otros por sitios opuestos, á fin de establecer la renovación del agua del modo más perfecto. Cuando la escasez del agua fuera grande, no hay inconveniente en utilizar de nuevo el agua recogida que haya pasado por los aparatos, pero teniendo cuidado de filtrarla antes, aunque claro es que en los establecimientos piscícolas, se tiene agua en abundancia y de fuentes ó ríos que corran sin interrupción, por más que el gasto para estos aparatos es muy reducido, porque es suficiente un chorrillo de agua que salga por un grifo de tres milímetros.

Inútil es advertir que estos aparatos necesitan luz y ventilación con la temperatura y demás condiciones apropiadas á cada especie bajo techado y sin los rayos directos del sol.

En el próximo número terminaremos esta serie de artículos, que no tienen más mérito que el de recopilación y la pequeña experiencia que hemos adquirido, en algunos ensayos de laboratorio.

ANTONIO G. RICO.

CURSO ACADÉMICO.

EN EL COLEGIO DE 2.^a ENSEÑANZA.

La solemne apertura del curso académico de 1898-99 celebrada en el Colegio municipal de Ntra. Sra. del Carmen de esta Villa, tuvo lugar el 2 de los corrientes, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Previa la venia de su Ilma., el docto Profesor y Secretario del Colegio D. Pedro Ibañez Gil, leyó la Memoria reglamentaria redactada con la galanura y florido estilo, que es peculiar á tan conocido escritor. Expone los hechos más salientes del curso anterior, examina las causas que producen la desviación al estudio, puntualiza la verdadera situación de la enseñanza, hace atinadas observaciones á las corrientes sembradas por detractores del Colegio y termina haciendo un llamamiento á la parte sensata de la población. Constituye un modelo de trabajos, en su género.

«Consideraciones sobre el aspecto social de España, en la época de la Reconquista,» fué el tema del discurso inaugural leído por el distinguido Profesor D. Juan Francisco García Martín. El disertante tuvo pendiente de su oración al auditorio, todo el tiempo que duró la lectura de su hermoso discurso.

Después de un poético exordio, entra de lleno en el desarrollo del tema, haciéndonos seguir paso á paso, la historia del desenvolvimiento político, religioso, jurídico, económico y social de la época de la Reconquista, estableciendo brillantes comparaciones entre la Cruz y la Media Luna, entre el poder cristiano y el musulmán. Pinta con este hermoso período, la entrada de los árabes en la península. «A los rudes golpes de los hijos de Agar, un imperio se derrumba, una civilización se hunde en el abismo de los tiempos, el cetro de los godos salta mil pedazos hecho de la mano del último monarca que lo empuñara; queda destruido el principio de la unidad nacional.» Sobre el grito de guerra de los españoles en dicha época, de ¡Santiago y á ellos! dice que «hoy... es un eco del pasado, es un débil gemido, que se alza de la tumba.» Describe la grandeza de nuestro legendario valor y caballerosas cualidades emanadas de espíritu eminentemente cristiano de los hombres que llevaron á cabo la expulsión del mahometano, luchando con él palmo á palmo,

preparando la unidad española, bajo el cetro de los Reyes Católicos.

Por el asunto escogido, la abundancia de datos fidedignos con que ha matizado su trabajo y el estilo claro y elevado que le distingue, hace que el discurso del Sr. García Martín, sea uno de los mejores que se han pronunciado en el Salón de Actos del Colegio de esta Villa.

El digno Director del Colegio Sr. D. Pedro García Moros, pronunció breves palabras congratulándose de estar al frente de un centro de enseñanza que contaba con tan escogido claustro de Profesores y enalteciendo la protección que los Obispos han dispensado al Colegio, que tiene por Patrona á la Virgen del Carmelo.

Distribuidos los premios á los alumnos más aventajados, dirigió la palabra el Prelado. Con religioso silencio oímos elocuentes frases en que su Ilma. demostró las ventajas que reporta un centro de tal naturaleza, á las clases todas de la localidad. Dedicó sentido recuerdo á la memoria del ilustre catedrático y director del Instituto de Soria D. Nicolás Rabal. Dirigió algunas frases á los Profesores, recomendando la aplicación á los jóvenes escolares y termina su improvisado discurso, diciendo que los allí reunidos, celebraban la fiesta de la Ciencia y otorgando su paternal bendición, termina la solemnidad.

La concurrencia fué distinguida, sobresaliendo la más hermosa representación del bello sexo, que con su presencia dió realce al acto que se celebraba.

La existencia de un Colegio de 2.^a enseñanza y Escuela de Artes y Oficios, indica el adelanto de un país, por tanto los interesados en el progreso de esta Villa, deben de cooperar en la forma más conveniente en dar vida á establecimientos, que son el termómetro compasador de la cultura de los pueblos.

La Rondalla Bergense, que dirigida por D. Primitivo Balsa, amenizó la fiesta, los chicos de la prensa y varios amigos de la casa, fueron obsequiados con pastas, licores y tabacos, por el Secretario del Colegio, que en unión del Profesor Sr. García Martín, estuvieron deferentísimos y amables con todos.

Nuestra enhorabuena y voto, por la prosperidad del Colegio de 2.^a enseñanza del Bargo de Oma.

ONITZHAN.

APEERTURA DE CURSO EN EL SEMINARIO.

«Pasó el invierno con sus nieves canas» dijo el poeta al celebrar la hermosura y galas de que se adorna la primavera y recordando yo ahora los hermosos y melifluos versos del inspirado va'e, los paródio y digo: «Pasó el verano con sus goces mil.» vino el otoño y con la caída de las hojas, la caída y muerte de las vacaciones.

Necesario es que venga esa paralización del no estudiar, porque si hemos de conseguir el fin que nos proponemos y ese fin es una carrera, fuerza es que puesto que el medio para conseguirlo es el estudio, estudiemos.

Galantemente invitada esta revista por el Sr. Vice Rector del Seminario para asistir á la inauguración del curso académico de 1898-99, presenciamos tal acto, que resultó brillante y espléndido.

Celebrada la Misa del Espiritu Santo por el Sr. Vice-Rector, pronunció el Sr. Santaolalla catedrático de dicho centro docente un discurso sobre el trasformismo ú origen del hombre, que debido á la rapidez asombrosa con que fué leído se deslució muy mucho.

A continuación se distribuyeron los premios á los alumnos que mediante oposición celebrada en Junio, se hicieron acreedores a ellos.

Prestado el juramento por los Sres. Profesores, nuestro amadísimo Prelado dirigió la palabra y con acento tierno y frase reposada dijo que este año sería el último que se celebraba acto tan solemne en la capilla donde tantos otros se han venido verificando, puesto que la Iglesia que se comenzó á construir debido á las iniciativas de su ilustre antecesor señor Guisasola, estará muy pronto terminada, dedicando con este motivo á dicho señor un cumplido elogio.

Dió despues las más expresivas gracias á los señores Profesores que tanto afán demuestran en la educación de sus discípulos, á las personas que con su asistencia habían honrado aquél acto y concluyó excitando á los seminaristas á que sean aplicados y virtuosos, terminando tan brillantísima solemnidad con la pastoral bendición.

ASTROLABIO.

LA COSECHA DE ESTE AÑO.

EL TRIGO.

La cosecha de este cereal en junto, ha sido bastante superior á la del pasado.

Los resultados son los siguientes:

Paises.	1898	1897
Europa, hectis.	539.900.000	440.000.000
América.....	278.500.000	256.000.000
Asia.....	110.500.000	91.300.000
Africa.....	15.400.000	12.500.000
Oceania.....	13.000.000	13.000.000
<i>Totales....</i>	957.400.000	812.800.000

En España se calcula poco más ó menos en 39 500.000 hectólitos, habiendo sido la del año anterior 33.000.000.

Y como nosotros dedicamos atención muy preferente á lo que se refiere á la Agricultura, creemos de interés para los labradores publicar algunos datos referentes á harinas y vinos.

En Alemania se generaliza el uso de la harina de maiz para la elaboración del pan, mezclando dicho producto con la que produce el trigo en proporción de un tercio de la primera por dos de la segunda.

El pan de maiz es más nutritivo y su coste es el de 14 céntimos de peseta más barato en kilo.

La recolección de la uva se va generalizando en todas partes. La calidad del fruto no deja nada que desear, pero respecto á la cantidad está muy desigualmente repartida por toda la península.

En Francia se quejan los vinicultores de los excesivos derechos de entrada que satisfacen nuestros vinos y piden la rebaja de tarifas.

Es de mucha importancia para la fermentación de los mostos el uso de las levaduras, pues tal procedimiento dá cualidades muy aceptables en los vinos que se producen, pues resultaría que con las levaduras, de un mosto que produce el vino de Jerez, podría obtenerse dicho caldo en Osma, O'millos, Alcubilla del Marqués y otros muchos pueblos que ahora no recuerdo.

En casi todas las provincias las lluvias fueron generales, lo cual ha contribuido para que

se haga la siembra de centeno y cebadas tempranas.

La cosecha de cereales en Francia fué en el año 1897 de 88 millones de hectólitros, comparada con la de 1898, resulta un aumento de 35 millones de hectólitros para el año actual.

Nuestros vinos tendrán este año gran aceptación en el extranjero, no tomando como se cree, medidas exageradas el gobierno francés, respecto á las tarifas, nuestro líquido favorito se venderá bien en las plazas de Bordeaux, Marselle, etc.; también ocurre que la cosecha del actual año en el vecino reino lusitano, ha sido muy corta, de modo que ánimo, vinicultores, á coger mucho y elaborarlo bueno.

UN AGRICULTOR

DE NUESTROS CORRESPONSALES.

Desde Valencia.

Hechos escandalosos, suceden en todas partes, pero como el que sucede aquí ninguno; ¡Valencia! ¡la gran Valencia! la populosa ciudad del Cid y de D. Jaime, la tercera capital de España está sin luz hace tres días, por figurarse el Ayuntamiento que tiene derecho al gas gratis y por creer Mr. Touchet director y propietario de la fábrica de dicho fluido y de electricidad, tener derecho al cobro de una porción de años que suministra luz á la población sin percibir cantidad alguna y exigir se formalice contrato para legalizar su situación.

Aunque por este lado de la cuestión, parece que al Sr. Touchet asiste la razón más completa, la prensa y la opinión pública están al lado de la Corporación municipal.

Adquiriré datos para tener al corriente á á los lectores de LOS APUNTES.

* * *

Vamos á otra cosa más agradable que la cuestión que está sobre la mesa como suele decirse.

Ayer día uno de Octubre se celebró con la solemnidad acostumbrada la apertura del curso de 1898-99 en esta Universidad Literaria.

Leyó el Discurso, nuestro sabio maestro el profesor de Metafísica Dr. D. Pedro María Lopez y Martinez, ocupándose del siguiente tema: «El examen de la naturaleza humana, nos enseña, que el porvenir será de aquellos pueblos,

que sepan unir al vigor del sentimiento por sus ideales el mayor grado de instrucción y educación de sus individuos,» explanándolo con el acierto y erudicción que el sabe.

Asistieron al acto además de la mayoría de los alumnos de las facultades, numeroso público, que pudiera llamarse de fuera de la casa demostrando así que aun hay amor á las Letras y á la cultura, en nuestra desdichada España.

LUIS D. DE ULZURRUN.

Valencia 2 Octubre de 1898.

NOTICIAS.

En la solemne apertura de curso celebrada el día dos del corriente en el Colegio Municipal de esta Villa, vimos con extrañeza que no asistió una comisión del M. I. A.

El sabio Director de dicho establecimiento, le dirigió atentísima invitación, y en la sesión del día 29 del pasado se acordó asistiese una representación de su seno.

¿Qué ha pasado para que dicha representación no asistiese al acto para al que fué invitada?

M. I. A., eso dice muy poco en su favor y motiva el que se hagan sabrosos comentarios de su finura y delicadeza.

R. I. P.

Con sentimiento grandísimo hemos tenido noticia del fallecimiento en Brihuega (Guadalajara) de D. Felipe Uriel Remacha, maestro de dicho punto y antiguo del Hospicio de esta Villa.

¡Pobre D. Felipe!

Lleno de vida é ilusiones le vimos marchar á Uldecona (Tarragona,) con ascenso en su carrera y aquel hombre pletórico de salud se trasladó poco despues herido de muerte, á donde la parca impía le ha asestado el fatal golpe.

Reciban sus desconsoladas esposa y familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Despues de pasar unos días al lado de su familia, salieron para Madrid el Sr. D. Manuel Pavia, acompañado de su señora hermana y su sobrino D. Paco.

Por falta de número de señores Concejales no celebró el M. I. A. su acostumbrada sesión el jueves último.

Sigue haciendo la Visita Pastoral Su Señoría Ilma. el Obispo de esta Diócesis.

El día 3 del corriente salieron con dirección á Pinto, nuestro querido amigo. D. Alvaro Gainza y sus simpáticos hijos Concha y Pepe.

También ha marchado en estos días con dirección á Burgos, nuestro amigo y colaborador el Ingeniero de Montes D. Antonio Gimenez Rico, acompañado de su distinguida señora y sus preciosos hijos.

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Juan Antonio Adradas, farmacéutico de Nava de Roa (Burgos.)

Se han recibido en esta Redacción los números 85 y 86 del periódico de Madrid *España Artística*, con la que establecemos gustosos el cambio, el núm. 87 no ha llegado á nuestro poder.

En el término de Osma titulado «El Enebral,» riñeron Cecilio Mateo y Vicente Moreno resultando herido el último de arma blanca en la parte posterior. El juzgado entiende en el asunto.

MERCADOS.

En el del último sábado entraron 1.341 fanegas de todas clases de granos y se vendieron á los precios siguientes:

Trigo, á 46 reales fanega; Centeno, 26 id.; Cebada, 22 id.; Alubias blancas, 66 id., Idem encarnadas, 78 id., Guijas, 38 idem, Yeros, idem 32. Avena, 14 Patatas á 1 peseta arroba, huevos á 0'90 docena, Garbanzos á 140 reales fanega, vino á 20 reales cántara, lana blanca sucia á 46, idem negra á 44 reales arroba. Precios sostenidos.

SECCION RELIGIOSA.

Santos del día 8.—Santas Brigida viuda, Pelagia penitente y San Simeon el Viejo.

En la Catedral.

El día 4 festividad del Rosario se cantó en este Santo Templo, una solemne Misa oficiando en ella el M. I. Sr. Canónigo D. Romualdo Cal-

marza. El catedrático del Seminario Dr. D. Manuel Requejo, pronunció un elocuentísimo discurso. Todas las tardes se reza el Santo Rosario y á continuación la reserva.

En el Cármen en honor de Sta Teresa.

El día 6 se dijo una Misa rezada en el altar de la Santa, despues se hizo la novena.

Por la tarde de este dia se verificaron la novena letania y gozos.

En el Hospital.

Se reza todas las tardes el Santo Rosario estando expuesta S. D. M., á continuación tienen lugar los gozos á la Santísima Virgen según lo dispuesto por S. S. Leon XIII.

CHARADA.

Es mi *primera* vocal
sílaba y letra *segunda*
y es el *todo* un vertebrado
que en todas partes abundan.

X.

Solución á la del número anterior.

TU-YO.

ANUNCIOS.

JULIAN LUIZ RUBIO Cirujano Dentista de la facultad de Medicina de Madrid.

Construye cuantos trabajos protéxicos se conocen en la Ciencia Dental, extracciones por todos los sistemas conocidos tanto en España como en el Extranjero, orificaciones, empastes, limpiezas y cuantas operaciones tengan conexión con la cavidad bucal.

COLLADO, 46 PRINCIPAL.—SORIA.

Dos meses al año en el **Burgo**, uno en **Almazán**; sin perjuicio de acudir cuando su clientela lo necesite.

ARRENDAMIENTO

de dos independientes pisos y graneros de la casa núm. 16, de la calle del Seminario, que perteneció á D. Félix Ibergallartu, Arcediano que fué de este Cabildo y Provisor, Vicario general y Gobernador eclesástico de esta Diócesis.

En la misma casa pueden los interesados tratar del arriendo con el actual dueño de ella D. Víctor R. Manrique Ibergallartu.

Tipografía de Francisco Jiménez.